

## En avión a la Rusia roja

### Españolismo comunista. El Parque de la Cultura y el Descanso. La propensión a desnudarse

El comunismo, que aspira a ser tanto como un sistema económico, una norma moral, se preocupó desde el primer momento de proporcionar al pueblo, a más de lo indispensable, el modo de satisfacer la humana necesidad de esparcir el ánimo honestamente; la deshoñadidad, para los comunistas, está fatalmente en todos los esparcimientos burgueses. Y, sirviendo a esta necesidad, construyeron varios parques de recreo en Moscú.

Uno de ellos, el más importante y el más típicamente comunista, es el titulado Parque de la Cultura y el Descanso. Está emplazado en la orilla del Moscova y ocupa una vasta superficie en la que se han trazado parterres ingleses y macizos de flores escuadrados por anchas calles cubiertas de albero e iluminadas con potentes focos hasta última hora de la noche.

En este parque se han levantado unos cuantos edificios de audaz arquitectura moderna, decorados con colores radiantes, en los que hay exposiciones permanentes de la industria moscovita, muestras de los productos del campo y demostraciones gráficas, por medio de cuadros estadísticos, dibujos comparativos, cifras, fotografías—todo el material de propaganda soviética—de la creciente prosperidad de Rusia bajo el nuevo régimen.

Se han cuidado amorosamente todos los detalles. El comunismo ha querido poner en este parque todos los elementos de sugestión que puede ofrecer al pueblo. Cinematógrafos, bandas de música y orquestas, exhibiciones de artes plásticas, curiosas demostraciones industriales, todos los entretenimientos instructivos; hay, además, en el parque pequeños campos de deporte, con anillas, barras, paralelas y trapecios de los que los transeúntes se cuelgan al pasar, para hacer unas flexiones automáticamente, con la misma indiferencia litúrgica con que los fieles cristianos toman el agua bendita al entrar en las iglesias. El culto deporte es ya entre los bolcheviques una verdadera liturgia. Con cualquier pretexto, el joven comunista se aligera de ropa y se pone a hacer gimnasia allí donde le place.

En los primeros años de la revolución las campañas de propaganda de la higiene y el deporte dieron ocasión a gracias excesivas. Por ejemplo: A las orillas del Moscova acudía una gran muchedumbre de hombres y mujeres para bañarse. Estos bañistas consideraron que el taparrabos era un prejuicio burgués y lo suprimieron. Desnudos como su madre los pariera, entraban en el agua y salían de ella, merodeaban por los jardines y se tumbaban al sol en los muelles. Pero un día pensaron que esto de andar desnudos por las orillas del Moscova y vestidos por el centro de Moscú era también un prejuicio burgués. En el desnudo no hay ninguna deshonestidad y un buen comunista podía mostrar su desnudez en la plaza Roja sin que nadie tuviera derecho a escandalizarse. Siguiendo este razonamiento, uno de aquellos bañistas del Moscova subió una mañana al tranvía y se presentó en las calles céntricas con su paradisíaco comunista en cuestiones de moral, esto era perfectamente lícito, y tras aquel revolucionario se lanzaron otros muchos. Las calles de Moscú empezaron a verse salpicadas de ciudadanos absolutamente encueros, que subían a las plataformas de los tranvías y entraban en los restaurantes con la misma indiferencia que si llevasen el más correcto chaqué.

Para evitar este grotesco espectáculo, las autoridades comunistas, que no podían invocar razones de moral, tuvieron que hacer una enérgica campaña sanitaria y decir a los prac-

ticantes del desnudo que su desnudez les exponía a contagio de terribles e innumerables enfermedades de la piel. Había que vestirse para subir a los tranvías e ir al cine, pero no por ningún prejuicio burgués, sino para preservarse de la sarna. Gracias a este arbitrio, Moscú no se convirtió durante el verano en una colonia centroafricana.

En los parques y jardines hay todavía cierta libertad. Esta propensión del ruso a desnudarse es inalienable. Pero, en fin, se contentan con quedarse en camiseta. En camiseta de sport hay mucha gente que hace la vida de sociedad en Moscú.

Pese a todas las atracciones comunistas, el Parque de la Cultura y el Descanso no goza todavía de las preferencias del pueblo de Moscú. Es demasiado extraño y demasiado moderno. Es un parque trazado por jardineros norteamericanos y arquitectos alemanes, que no va bien con el tono del espíritu moscovita.

Un poco más allá, siguiendo el curso del Moscova, hay unos viejos jardines de la época zarista en los que milagrosamente se conservan los trianconillos, las grutas artificiales, los cisnes y las alamedas umbrosas. Es el típico parque burgués con todo su artificio y su sabor romántico; pero la gente de Moscú, los amantes que quieren preocuparse sólo de su amor, los trabajadores que buscan descansar auténticamente de toda fatiga, los viejos y los niños, prefieren perderse en sus senderillos descuidados a desfilar, como en una gran parada comunista, por las avenidas llenas de letreros del Parque de la Cultura y el Descanso.

Aparte de que ningún espíritu un poco delicado puede soportar, al lado del paisaje clásico de Moscú, este panorama de un parque perfectamente extraño y arbitrario, norteamericano o germánico. Es el gran error de los comunistas, que iremos viendo repetido a lo largo de toda su actuación.

Manuel Chaves Nogales  
Moscú, septiembre.  
(Prohibida la reproducción).

## Paseos por Moscú

### El debut de Quiñones de León

El señor Quiñones de León ha recuperado en el consejo de la Sociedad de Naciones el sitio perdido, mejor dicho, rechazado hace dos años. Nuestro embajador en París no ocultaba su satisfacción. Felicitaciones, apretón de manos, aplausos, todo lo recibía el jefe de la Delegación española como un merecido homenaje personal.

El representante de Santo Domingo, en nombre de todas las repúblicas de la América española, le ha dedicado especialmente un discurso tierno y sentimental, con gran abundancia de «madre patria» y otros tópicos cordiales de baquete hispanoamericano. «Tiene la palabra el honorable delegado de España», dijo, después, el presidente de la Asamblea.—Vamos a oír, señores, un gran discurso. El señor Quiñones de León va a definir, sin duda, la política internacional de España. Se preparará a decirnos, seguramente, cuál es la posición de su Gobierno frente a los problemas del mundo; la obra útil para la paz y el nuevo espíritu de solidaridad internacional que realizará en Ginebra desde el puesto tan briosamente solicitado y obtenido.

Esperábamos con impas-

cia sus palabras; pero nuestra curiosidad se ha extinguido al instante, tras los breves minutos empleados por el señor Quiñones en leer una cuartilla de circulares. «Gracias, gracias—ha dicho, poco más o menos—; con ustedes muy amables sonaigo. Les estoy muy reconocido. Todo esto expresado en esa forma natural, sencillo y familiar que sería el de un caballero bien educado a quien invitara los amigos a tomar café.

Hemos de considerar excelente y patriótica esta sobriedad oratoria, que demuestra una cresta injusticia se nos otorga por el mundo forma de charlatanes. La humildad está ya enseñada de discursos. La sencillez no es cosa de nuestro tiempo, ha pasado de moda. Es un último caso, ello es una prueba de discreción y de prudencia diplomática.

No lo comprendo así el señor Briand, que ha pronunciado esta mañana un discurso oratorio que levanta, junto a las traqueas aguas del Leman, tempestades de comentarios apasionados. Ojalá política llamada a tener gran repercusión en las relaciones francoespañolas y que servirá, sin duda, de tema a polémicas firmadas durante muchos días.

Aplicamos, pues, para otros las glosas que merece el discurso pronunciado por el ministro francés, ya que hoy la referencia al no pronunciado por el embajador español, tan popular, por cierto, y tan apreciado en Ginebra como en Longchamp o en Deauville; es decir, en todos los lugares donde se reúnan personas distinguidas. La elección de España lo demuestra.

Carlos Esplá  
Ginebra.

El mejor café,  
«La Negrita».  
Príncipe 20.

## Campana frutera

Ayer se despacharon órdenes por la Cámara Oficial Uvra, para el vapor «Zanz», de 5.300 barriles para el mercado de Bremen.

Para el vapor «Aña» se han dado órdenes para 5.522 barriles con destino al mercado de Hamburgo.

El vapor «Valencia» ha marchado para Suavia con 649 barriles.

Para hoy son esperados los vapores «Dames» para Londres y «X» para Liverpool.

Es esperado el vapor «Aigave», el día 17 con destino a Copshagus.

El día 18, se espera el vapor «Euler», con destino a Hail.

Quejaron sobre muelle dispuestos para embarque unos 44.000 barriles.

Van exportados hasta la fecha en 34 vapores 236.798 barriles y 1.443 metros.

En igual día del año anterior se habían exportado en 38 vapores 366.543 barriles y 238 metros.

Resumen por mercados de la actual campaña avers.

Mercados	Barriles	Metros
Liverpool	59.368	339
Londres	30.505	210
Hull	19.487	19
Glasgow	22.485	
Hamburgo	31.991	99
Noruega	2.490	
Manchester	5.655	
Southampton	8.052	
Suecia	3.085	25
Cristianía	4.879	
Copenhague	2.570	
Newcastle	4.090	
Bristol	9.503	
Cardif	4.365	
Sudamérica	4.334	650
Dakar	99	

DIARIO DE ALMERIA  
Se vende en Madrid, Alcalá 22, kiosco (junto a la Maison Dore y al Teatro Alázar)

## DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

### El sueldo del maestro

Un maestro de escuela en los Estados Unidos gana más que un coronel en Europa. De ello está orgulloso todos los ciudadanos americanos. La Prensa nos lo ha dicho. Todos lo hemos leído. «El nuevo presupuesto de Instrucción Pública permite que los maestros de Primera enseñanza disfruten de un sueldo mínimo de 134 dólares mensuales, llegando al cabo de algunos años al sueldo máximo de 292 dólares al mes, y los que tengan clase de noche cobrarán además el suplemento de 112 dólares.

La obra escolar es muy importante. El Magisterio es el más noble y elevado sacerdocio. El educador ha de ser poseedor de las facultades constitutivas de carácter, para desenvolverse debidamente por métodos científicos, a fin de obtener resultados positivos y aprovechar todos los elementos para la formación de caracteres firmes y armoniosamente equilibrados. El educador ha de coronar la potencialidad de las manifestaciones mentales del niño, como el niño las propiedades de los cuerpos que manipula. El educador ha de ser siempre el vivo ejemplo de los alumnos, por la fusión del entusiasmo y de la ciencia, del corazón y la mente. El educador debe tener la voluntad propia y libre, la modestia y potente y la acción entusiasta.

La tarea del educador es un verdadero apostolado en que el espíritu de sacrificio y abnegación están completamente por los conocimientos científicos que le desembaraza, y conduce recta y seguramente a su ideal.

Lo aprendemos en el aula normalista. La Pedagogía nos lo enseña.

Tantas cualidades se exigen a nuestros maestros para ganar uno de los mejores decorosos sueldos. Y no digamos del maestro particular que no cobra un merecido mes de vacaciones.

Pedro Fábregas Fedrala  
Desde Gérgal.

## La horrosa tormenta de ayer

Por un telegrama recibido, los lectores de DIARIO DE ALMERIA, de la horrosa tormenta que descargó en el día de ayer sobre esta comarca.

El epicentro de la tormenta se formó en las estribaciones de la Sierra de Filabres, a unos ocho kilómetros en línea recta al Norte de la población.

La cantidad de agua que cayó fué de diez toneladas por segundo y metro cuadrado y el ruido que hacía al caer era mayor que producen varios regimientos de artillería al pasar al galope por una calle que está acorralada.

El color del cielo poco antes de empezar la furiosa tormenta y durante el desarrollo de ella era negro profundo con tirones muy extensos de color de plomo.

tados de parras y con el fruto casi maduro los ha transportado el agua a dos y a tres kilómetros de distancia.

Los árboles eran segados por el agua con una facilidad y rapidez que el segador que siega las mieses y a la mayoría de ellos, no han sido su hallada.

Los agricultores de los mar prácticos han recorrido la zona más castigada por la tormenta y a primera vista han calculado (entre los parrales destruidos cargados de fruto, los árboles arrancados, los predios «carrados» y los huertos y arcañales desahucados) que los daños por la tormenta son muy pesados.

La población agrícola está consternada ante desolación tan precedentes en la historia de Gérgal.

A la sesión de ayer en el pleno de que se convocó al Gobierno la rúbrica es que quedara y al mismo tiempo que se telegrafiara al excelentísimo señor gobernador civil para que intercediera cerca del Gobierno de B. M. para que envíe socorros urgentes que alivien en parte la situación sufrida en que han quedado estos agricultores.

La tormenta volvió a recordarse sobre las valdeñas horas y por la rambra circunó nuevamente gran cantidad de agua.

Cuando estaba terminando de tomar datos—prácticamente las dos de la madrugada—me enteré que en el término municipal de Tabernas en el paraje conocido por la «Gatera» una chispa eléctrica había carbonizado a un hombre que se hallaba bajo un árbol resguardado de la tan horrosa tormenta.

Hechas las oportunas averiguaciones me informo de la veracidad de la desgracia, por un familiar de la víctima. Esta se llamaba Rafael Uvero, de 34 años de edad y deja mujer y 3 niños de corta edad.

Por la alcaldía se han puesto telegramas a los excelentísimos señores presidente del Consejo de Ministros, ministro de la Gobernación y ministro de Fomento y al excelentísimo señor gobernador civil de la provincia en demanda de socorros que mitigara en parte tan horrosa catástrofe.

## Vida municipal

Ampliación de obras  
La Comandancia de la Guardia civil, ha trasladado a la Alcaldía, un chiflo del Director general con respecto a la suspensión de las obras en la casa cuartel de la Oficina de San Urbano.

Concesión de subsidios  
Les han sido concedidos los beneficios de subsidios por familias numerosas a Bonifacio Berenguel Castro y Andrés Gázquez Medina.

Solicitan licencia  
Don Francisco Barón Naudés ha solicitado licencia para realizar obras en la casa número 49 de la calle de Mejadores; don Isidro Rodríguez Navío, para hacer lo propio en la casa número 30 de la calle del Barrio Alto; don José Pozo, para hacer lo propio en la casa número 10 de la calle de San Urbano.

Análisis de agua  
La Comandancia de la Guardia civil ha remitido a la Alcaldía un frasco de agua del pozo de la casa cuartel de la Oficina de San Urbano, para su análisis en el Laboratorio municipal.

De Ornato  
Hoy se reunirá la Comisión de Ornato para despachar diversos asuntos de trámite pendientes de su informe.

## Problemas pedagógicos

### LA ESCUELA PRACTICA

La vieja Pedagogía ha pasado para siempre. Sus reglas, duermen en la noche del silencio, y sus métodos, secos y áridos, han dejado lugar a otros más prácticos y al mismo tiempo más agradables para el niño. Se acabaron las lecciones de memoria y la enseñanza pasiva del educando, y ahora todos los pedagogos predicaban la necesidad de que el niño, más que un ser «pasivo», ha de ser un ser «activo» que busque por sí mismo las verdades.

Entre la multitud de procedimientos por los cuales se quiere alcanzar este fin, está la Escuela Práctica, toda actividad y observación personal. Los pedagogos fundadores de esta institución, son: Kerchensteiner, Faria y Dewey, eminentes sociólogos todos ellos, los cuales al proponer su método educativo han dicho que para ello es necesario que todo lo que haga el niño en la escuela ha de ser en su ambiente natural, es decir, de la misma manera que se presenta en la Naturaleza, ya que haciéndolo así, al encontrarse el futuro hombre fuera del recinto escolar y haber de luchar para la vida, el mundo externo ya no se le presentará como nuevo, sino como cosa conocida, a la cual sacará el mejor partido posible, sin tanto trabajo y sin la pérdida de tiempo (que puede emplear en estas actividades) como si fuera la primera vez que actúa en él.

Mas para que el niño lleve a la práctica estos ejercicios es necesario que tenga un guía, un conductor—que en este caso será el maestro—dispuesto a aclararle todas las dudas que se presenten. De ahí que otro de los principios por los cuales se rige la Escuela Práctica, sea la colaboración entre niño y maestro, entre educando y educador.

Esto es lo que se propone la Escuela Activa o Práctica, lo cual no puede ser más lógico y natural, porque qué es la Escuela, sino preparación para la vida?

Pedro Armesgol

Pero podrá el niño elegir el trabajo que más le guste, o será el maestro quien imponga al educando la actividad que, según su criterio, convenga más al niño?

En el primer caso podrá suceder que al niño le guste hacer una cosa, que no le conviene, poco ni mucho, o lo que sea poco útil, y en el segundo puede ocurrir que el niño sienta desvío por lo que se le impone, razón por la cual no tendrá tal lección el valor educativo que debiera tener. Entre los dos procedimientos me parece mejor el primero, o sea, libertad de elegir, y si el maestro es un poco hábil, podrá hacer que muchas cosas que no gusten al niño acaben por serle sumamente agradables.

Para que se entienda mejor el sentido de Escuela Práctica, pongamos el caso de que se ha de explicar en la clase el Sistema Métrico Decimal. En vez de recitar y comprender más o menos lo que el libro pone hagamos que el niño tome las pesas y medidas necesarias, y con unas balanzas busque por sí mismo la equivalencia entre el litro, el decímetro y el quilogramo; que con un metro en la mano mida el salón de la escuela, y entonces este conocimiento adquirido quedará grabado permanentemente en su memoria y dilucidado completamente en su entendimiento, al mismo tiempo que lo habrá aprendido con verdadero gusto y alegría, problema de suma importancia en la educación.

Esto es lo que se propone la Escuela Activa o Práctica, lo cual no puede ser más lógico y natural, porque qué es la Escuela, sino preparación para la vida?

## INFORMACION DEL DIA

La temperatura de ayer

Observaciones efectuadas ayer en el Observatorio Meteorológico (Estación Sismológica) del servicio Meteorológico Nacional.

Presión media del día... 7625  
Temperatura máxima... 273  
Idem mínima... 201  
Idem media... 237  
Idem max. al sol... 344  
Humedad relativa media... 71  
Evaporación en 24 horas... 21  
Lluvia en 24 horas... 00  
Viento dominante... SW  
Fuerza en metros por segundo... 37

Nota del Observatorio Central.—Baja tiempo inseguro.

Llegada de autoridades

Mañana regresará en el tren rápido al alcalde de la ciudad, don Francisco Rovira Torres y otras autoridades de nuestra capital que marcharon a la corte, con motivo del homenaje en honor al marqués de Estella, celebrado el día 13 pasado.

Concesión de subsidios

Deban presentarse en la Secretaría del Ayuntamiento los señores don Gabriel Lval Colomer, don Juan Estrada Bienes, don Lorenzo Jiménez Ray, don Miguel García Ripaldá, don José O'vara Russona, don Andrés Gázquez Medina y don Bonifacio Berenguel Castro a quienes por el Negociado correspondiente les será entregada las Reales órdenes de subsidio como padres de familias numerosas.

Expropiación

Por el Gobierno civil se ha acordado declarar de utilidad pública, los terrenos del término municipal de Añia, necesarios para la ejecución de las obras del trozo séptimo de la carretera de la estación de Villaherme a Almería.

De la «Gaceta»

La «Gaceta» del 13 de septiembre inserta las dispositio-

nes siguientes del departamento de Justicia del Sr. Gracia y Justicia:

Real decreto ley, aprobado el proyecto de Código Penal, que se inserta, y disponiendo empiece a regir como ley del reino el día primero de enero próximo.

—Otro relativo a la concesión de una licencia general.

De exámenes

Los exámenes de ingreso en el Instituto se celebran para el día 15 del corriente, darán comienzo el 17, a las ocho y media de la mañana.

Los alumnos irán provistos de los útiles necesarios para la práctica del ejercicio escrito.

Terminados estos exámenes, empezará loc de los alumnos matriculados tantos los pendientes de junio, como los de la convocatoria de septiembre.

Los que viajan

Se encuentra entre nosotros procedente de Vélez Rubio, maestro particular amigo don Diego Parra Jordán.

—Ha marchado a Leujar, acompañado de su distinguida familia nuestro estimado amigo don Carlos Oyonarte.

—Ha llegado de Málaga el ingeniero inspector principal del servicio de material y tracción de la Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, don José Darago Balseguer.

—De la ciudad de Melilla han llegado, don Eduardo Gairado, don Julio Madroñal, don Juan Guizarro, don José Segarra, don Juan Nieto, don Mariano Martínez, don Francisco Zapata, don Agustín Malero, y don Ochoa Morales.

—En el rápido de hoy ha salido para Madrid nuestro particular amigo el oficial de telégrafos, don Antonio Mateos acompañado de un simpática hija Julia que habrá de examinarse en el Real Conservatorio de Música.

Información telegráfica, especial de DIARIO DE ALMERIA de España y del Extranjero

ULTIMA HORA

S. M. el rey en Suecia

Llegada a Estocolmo de nuestro Soberano

Por noticias recibidas de Londres se nos informa de la llegada a Estocolmo de S. M. el rey.

El oronero «Príncipe Alfonso» entró en el puerto arbolando el Pendón morado de Castilla.

El arribo del buque español fué acogido con júbilo por las tripulaciones de los buques suecos que se hallaban en el puerto.

Una vez fondeado el «Príncipe Alfonso» subieron a bordo de él el rey de Suecia, que vestía uniforme de almirante español; el príncipe Gustavo con uniforme de general sueco; los señores de estas reales personas y el ministro de España en Suecia.

Entre las reales personas suecas y nuestro Soberano, que vestía uniforme de almirante sueco, se cruzaron afectuosos saludos, abrazándose.

Momentos después saltaron a tierra las reales personas suecas, nuestro monarca y su séquito y el ministro plenipotenciario español.

Don Alfonso revistió las fuerzas que, vestidas de gala le rendieron honores.

Y se organizó una comitiva con el siguiente orden: El primer coche lo ocupaban personas del séquito. Siguió el otro a la gran donzoga que condujo a S. M. los Reyes y al Príncipe llevado a los lados de los estribos correos caballeros y demás servicio pelotero, sacado de detrás el escudero de la escuadra Real.

En el doble fila los soldados cubrían la carreta en toda su trayectoria desde el puerto al Palacio Real.

Una compacta multitud acompañó constantemente durante la marcha a los reyes y al príncipe.

El palacio fué cumplimentado don Alfonso por las egregias damas, el resto de la real familia y personal palatino.

Luego se celebró un banquete retirándose don Alfonso a sus habitaciones para descansar, después de que hubo terminado la comida.

La Prensa de Suecia dedica al rey de España cariñosos saludos. Destacan sobremanera la enorme atracción que ejerce con su gran simpatía nacional.

ha cubierto la distancia que media entre Constantinopla y Barcelona en vuelo directo, permaneciendo en el aire durante trece horas.

Según manifestaron los capitanes Jiménez e Iglesias, se proponían haber aterrizado en Roma; pero como de haberlo hecho no hubiesen podido llegar con luz a Barcelona, desistieron del aterrizaje en la capital de Italia.

Sevilla El timo de las bolas

Una foguero extranjero que accidentalmente se encontraba en Sevilla ha sido víctima de un timo nuevo: el de las bolas.

A dicho señor le batularon el calzado un «limpia» en un bar de la Puerta de Triana.

Mostró deseos el parroquiano de saber quién le haría en Sevilla unas botas para campo, y el botanero vió un negocio en puerta.

—Yo mismo—le contestó—No me dedico a otra cosa.

—¿Qué costarán?

—Cien pesetas. Usted me entrega ahora cuarenta y cinco para comprar el corte, y lo demás, cuando le entregue el calzado. ¿Veis qué par de bolas?

Accedió el extranjero; entregó sus nueve duros, y a los pocos días le pidió el botanero siete duros más para los materiales finales.

Pasaron más días y si no estaba el calzado, preguntó al saber que el botanero no había otra cosa que hacer brillo.

La policía busca al botanero, que se escondió por el «Cofre», para presentarlo en el juzgado de la Magdalena.

La Bolsa

Table with financial data including Deuda 4%, Interior, 4% exterior, 5% amortizable, 5% 1917, Obligaciones del Tesoro, Banco de España, Español de Crédito, Hipotecario Cédulas 6 1/2%, Hispano americano, Sabadell, Almería, Madrid, etc.

Diego Vázquez

Real, núm. 70 Almería Transporte-Aduanas Corresponsales: Barcelona: La Comercial y Noviera, Rambia de Santa Mónica, 4. Alcañete: Francisco Viscor. Morat. Valencia: A. Turro Alcañete. Muelle, 23. Grau. Cádiz: Baquero, Kusch y Marín S. A., Arguñales, 2. Tolón: del Mar, 4.

INFORMACIÓN GENERAL

DE MADRID

La representación de Sevilla, es obsequiada con un banquete por el marqués de Estella

El jefe del Gobierno obsequiará esta noche con un banquete a los elementos que integran la Comisión de Sevilla, y que ayer tomó parte en la manifestación desfilada ante el Gobierno.

En el banquete tomará parte 800 comensales.

A varios periódicos se les levantan las sanciones impuestas

En virtud de la reciente concesión de una amnistía, han sido levantadas a varios periódicos las sanciones gubernativas que hubieron de imponerseles.

En su consecuencia, el periódico «La Voz de Guipúzcoa», ha reanudado su publicación, después de haber sido suspendido por el propio señor Primo de Rivera.

También «El Progreso», de Barcelona, suspendido por haber reproducido el artículo que dió motivo a la suspensión de «La Voz de Guipúzcoa», ha vuelto a circular a sus lecturas.

El Gobierno ha enviado una circular a los gobernadores civiles, ordenándoles levanten las sanciones que hubieran de imponerse a los periódicos de varias provincias.

Los albacetinos obsequian al jefe del Gobierno con una mesa artística

La Comisión de Albacete, vana a Madrid con objeto de tomar parte en los actos celebrados ayer, ha regalado al señor Primo de Rivera una artística mesa de escritorio.

En dicho mueble halla cabida ocho ejemplares, en cada uno de los cuales se contiene un pergamino donde testimonia su adhesión al régimen actual los ocho partidos judiciales de aquella provincia, a saber: Albacete, Alcaraz, Alcañete, Casas Ibáñez, Chinchilla, Hellín, La Roda y Yecla.

También formaba parte de la comisión albacetina que desfiló ayer en la manifestación, una soberbia carroza ocupada por ocho bellas señoritas, representantes de cada uno de los ocho partidos judiciales que componen la demarcación provincial de Albacete.

Dichas señoritas, ataviadas a la usanza típica de aquella provincia, hicieron entrega de la mesa de escritorio citada, al jefe del Gobierno.

Fallecimiento del tenor Tancó

Hoy ha dejado de existir en esta Corte el conocido tenor, señor Tancó.

Se recuerda que éste debuló en Madrid hace once años, actuando en el Teatro Real de esta Corte.

El autogiro del señor La Cierva al través del Canal de la Mancha

Desde Londres se ha comunicado que en uno de estos días se elevará en el aeródromo de Croydon el autogiro del inventor español, señor La Cierva.

Dicho autogiro realizará la travesía del Canal de la Mancha, aterrizando en París.

En un vuelo acompañado al autogiro uno de los aviones gigantes que realizan el servicio de pasajeros entre Londres y la capital de Francia.

Revista de los servicios urbanos de Madrid

En el Paseo de la Castellana se ha celebrado esta mañana el acto de revistar los diversos servicios urbanos dependientes del Municipio madrileño.

La revista fué presenciada por un gentío inmenso.

Se hallaban presentes los jefes de los Comités de la Unión Patriótica de todas las provincias.

También concurrieron a dicho acto las autoridades de la Comisión valeda de Marruecos.

Los individuos pertenecientes a cada una de las manifestaciones de los servicios muni-

cipales desfilaron por la Castellana, precedidos de la Banda de música municipal de Madrid.

El público que presenciaba el acto aplaudió a los empleados del Municipio.

El día del presidente

Diversos miembros de varias de las comisiones provinciales venidas a Madrid con objeto de tomar parte en los actos celebrados ayer visitaron hoy al señor Primo de Rivera, solicitando diversas mejoras para las provincias de las cuales ostentan su representación.

Varios de dichos comisionados hicieron entrega de artísticos pergaminos nombrándole hijo predilecto de las capitales de provincias que representaban.

También acudió a la Presidencia la comisión mora valeda de Marruecos.

Ante el jefe del Gobierno hizo la presentación de los comisionados el director de Colonia, general Jordana.

El señor Primo de Rivera ha recibido hoy un telegrama en el cual S. M. el rey le anuncia haber llegado felizmente a Estocolmo.

También el marqués de Estella ha recibido sendos telegramas de los señores Carmona y Machado, felicitándole con motivo de haber celebrado el quinto aniversario de la caída del marqués de Estella al poder.

Otros telegramas recibidos de Tángier y Tetuán, testimonian al presidente del Consejo su adhesión, y dan cuenta, además, haberse celebrado en su honor diversos actos en aquellas localidades.

Pedid manzanilla LAS CANILLAS Representante: Luis García Aguirre Trinidad, 3

Por los ministerios

Todos los departamentos ministeriales se han visto esta mañana concurridísimos.

Varias comisiones de las que se hallan en Madrid con motivo del 18 de septiembre, visitaron a los ministros, interesados de veras mejoras para las respectivas provincias que representaban.

Reunión del Comité de la Mancomunidad de las Diputaciones

En la Diputación provincial de esta Corte se han reunido hoy los miembros que constituyen la Comisión gestora del Comité de la Mancomunidad de las Diputaciones provinciales.

Se acordó comisionar a los delegados de Barcelona y a los de Lérida para que girasen acerca del Banco de Crédito Local la concesión de préstamos con cuyo importe se emprenderá la construcción de carreteras y caminos vecinales.

Acordóse igualmente el concurrir a la Exposición internacional que haya de celebrarse en Barcelona construyendo una pabellón que habrá de llamarse «de las diputaciones».

También acordóse los rendimientos de la mayor solemnidad posible al acto de ser ofrecida la bandera de las Diputaciones a la Virgen de Montserrat, cuya ceremonia tendrá efectos en octubre del mes próximo.

Se acordó igualmente felicitar al señor Primo de Rivera, por la atención constante que viene prestando a todos los problemas de la vida provincial.

El Congreso de la Unión General de Trabajadores

Hoy ha continuado celebrando sesión los Congresistas afiliados a la Unión General de Trabajadores.

Se aprobó la posesión de autoridades de trabajo.

También se aprobaron las peticiones sobre salarios mínimos y la jornada de ocho horas y trabajos a destajo.

A continuación prosiguió a elegir el Comité ejecutivo de dicho Congreso.

Nombróse presidente de di-

cho Comité al señor Besteiro vicepresidente el señor Baboñín; secretario general el señor Largo Caballero y vicesecretario a don Wenceslao Carrillo

Quinto Congreso de la Federación de mineros

En la Casa del Pueblo se ha inaugurado hoy el V Congreso de la Federación de mineros.

Después de abierta la sesión, revistáronse las credenciales de los diversos delegados que a dicho Congreso asistía.

De fútbol

Hoy se ha celebrado en el Stadium un encuentro, en el cual tomaron parte los equipos de la Unión Sporting y Carrión F. C.

Vencieron los primeros por tres tantos a uno.

El señor Primo de Rivera es obsequiado con un te en el Retiro

En la Rosaleda del Retiro se ha celebrado esta tarde otro acto, en obsequio al señor Primo de Rivera.

Consistió dicho acto en un te, al cual concurrieron varias de las representaciones de provincias.

El acto fué amenizado por la banda municipal de esta corte.

Felicitaciones al marqués de Estella

En la Embajada de Cuba se ha facilitado hoy el texto del telegrama que el presidente de aquella República, señor Machado envía al marqués de Estella felicitándole a este con motivo de haberse cumplido el quinto aniversario del adelantamiento de la Dictadura.

El jefe del Gobierno ha correspondido al señor Machado con otro despacho agradeciendo a éste sus cariñosas palabras.

Fallecimiento de un banderillero

En el Sanatorio de toreros que el doctor Segovia posee en las cercanías de la corte ha dejado de existir Ramón López, que resultó herido en la plaza de Baraventa durante la corrida celebrada en aquel circos durante el pasado día ocho.

Hijos de Carlos de Otaolaurren Vinos, manzanillas y coñacs Sanlúcar de Barrameda CADIZ

DE TOROS

En Salamanca

Hoy se ha celebrado en esta plaza la tercera corrida de ferias, lidiándose ganado de Escalona que resultó bravo y noble.

Chonelo realizó en sus dos toros artísticas y valientes faenas que fueron premiadas con prolongados aplausos.

Cegachó ha hecho dos faenas coloradas las cuales le valieron además de breves ovaciones, las orejas de los toros: úpetos.

El público dirigió a los ganaderos la tribuna una fuerte ovación, obligados a dar la vuelta al ruedo.

Gitanillo de Triana también recibió como ofrenda a vitoreas actuación la oreja del toro que se lidió en último lugar.

Noticias de provincias

La estancia de los aviadores Jiménez e Iglesias en Barcelona

Barcelona.—Los capitanes señores Jiménez e Iglesias, después de inspeccionar los motores del «Jesús del Gran Poder» en el aeródromo de Prat, marcharon a Caldesa con objeto de visitar al padre del señor Jiménez, que reside en aquella localidad.

Poco después, los pilotos del «Jesús del Gran Poder» se trasladaron a Barcelona, donde almorzarán.

A la una de la tarde el avión realizó un vuelo, dirigiéndose hacia Sevilla.

Los intrépidos tripulantes fueron despedidos por numeroso público.

El «Jesús del Gran Poder»

MADRID AL DIA

Comentarios de «ABC»

Acerca de la manifestación celebrada ayer

El importante diario «ABC», en su número publicado esta mañana, inserta unos comentarios con referencia a la manifestación desfilada ayer ante el Gobierno.

Dice «ABC», que proclama noblemente las referencias más optimistas que pudieran hacerse con respecto a la manifestación celebrada ayer; y las proclama en cuanto al número y en cuanto a la calidad de los manifestantes.

Pero reconoce, también, que los frecuentes plejos sin límites que para llevar a efecto la normalización de la vida constitucional de España, señalados en repetidas ocasiones, no tienen justificación en cuanto a una prórroga indefinida.

El próximo viaje del jefe del Gobierno

Hablando hoy con los periodistas el marqués de Estella, dijo, que el día 6 del próximo mes de octubre emprenderá su anunciado viaje hacia las islas Canarias.

Añadió, que en su viaje habrá de detenerse varios días en Jerez de la Frontera, con objeto de asistir a las fiestas que en aquella ciudad habrá de celebrarse en honor de San Dionisio.

Terminadas éstas, continuará su viaje hacia las Canarias, embarcando en el puerto de Cádiz.

En aquel territorio insular, el señor Primo de Rivera permanecerá ocho días: cuatro de ellos en Tenerife y los restantes en la Gran Canaria, regresando inmediatamente a Madrid.

El jefe del Gobierno ofrece un banquete al escritor señor Pemartín

A la una de esta tarde se ha celebrado en el Hotel Ritz el banquete con que el señor Primo de Rivera homenajea al escritor señor Pemartín.

Este escritor ha sido designado por el jurado calificador de las obras presentadas a concurso optando el premio del marqués de Casa Montalvo, para otorgárselo el citado premio; y en atención a esta circunstancia, el señor marqués de Estella ha ofrecido un banquete al citado publicista.

De la obra a la cual ha correspondido dicho premio, denominada «Valores históricos de la Dictadura», se hará una profusa tirada de ejemplares, lujosamente editados.

Varios de estos ejemplares serán destinados a la biblioteca instalada en el Palacio Real; otros los correva a el señor Primo de Rivera, y algunos se dedicarán a diversas personalidades.

Ingenieros, Arquitectos, Constructores Cemento Portland Artificial «Rezola» De producción nacional

El cemento REZOLA por su elasticidad y resistencia está considerado como el de mayor garantía. Representante: Urbano Fernández.—Silecio, 40

Llegada del Sr. gobernador

Ayer tarde regresó de Madrid a nuestra capital, el gobernador civil don Carlos Palanca, el cual se hizo cargo segundamente del mando de la provincia.

Letras de luto

Ayer mañana en la iglesia parroquial de San Pedro se celebraron solemnes funerales por el alma del que en vida fué cumplido caballero de banda, don Miguel Guerrero Lucas, ayudante de Obras Públicas.

A las exequias concurrieron numerosas y distinguidas personas, expresión fehaciente de las buenas amistades de que gozara el finado.

Referamos a los apenados familiares del señor Guerrero Lucas (q. e. p. d.) la expresión de nuestro pesar, por pérdida tan irreparable.

En Pulpí la tormenta ocasiona grandes daños

En el Gobierno civil se ha recibido procedente de Pulpí el telegrama que a continuación se expresa: «Efectos temporales causados enormes daños en las cosechas de agallas y camino vecinal en construcción arrastrando salinas San Juan de los Torroncos, donde aparte daños calculados en 60000 pesetas arrastró más de 1500 toneladas de sal».

Al fin libres S. A.

Por acuerdo de la Junta general de Accionistas se repartirá un dividendo del siete por ciento libre de impuestos con cargo a los beneficios sociales obtenidos en el último ejercicio.

El pago se verificará en las oficinas de la sociedad a partir del próximo día 20 mediante la presentación del cupón número 1.

El presidente del Consejo de Administración, Pascual Lacal. El secretario, José Amat.

Aviso

La consulta que dentro de breves días se iba a abrir en el Boulevard del Príncipe, 49 (el to del Porvenir), con el nombre de «Instituto Dental», por no poder llevarse a cabo una reforma en dicho local que requería la higiene y comodidad del público, se abrió en la calle de Méndez Núñez núm. 8, esquina a la de Reyes Católicos, cuyo local nuevamente construido, ofrece todas las garantías de higiene al público.

Este Instituto está dotado de médicos especialistas en las enfermedades de la boca y dientes y tendrá como profesor al afamado y conocido profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad de Zaragoza don Francisco Torres.

La mejor manzanilla VICTORIA Representante: Luis García Aguirre Trinidad, 3

10 a 18 pesetas diarias

Asumiendo novísimos trabajos, en familia, sin salir de la casa. Fácil, decoroso, agradable para señoras, caballeros; bien retribuido, ejecutables horas libres. Evíase (cualquier localidad) muestras, trabajos, detalles, gratis escribiendo: G. A. N. I. Apartado 10.027. MADRID

Sastrería Herrada

Extenso surtido en géneros para la presente temporada Plaza Canalejas, 4 Sucesor: Real. 3

ALMERIA

Antonio Campoy Ibañez ESPECIALISTA EN

Enfermedades de los ojos

Director por oposición del Consultorio Oftalmológico de Pontones y Dispensario Antirraquitico Municipal.

Consulta de 3 a 5 Tarifa, 9, gra



**Vapores Correos Franceses**  
 De la Société Générale de Transports maritimes à Vapeur et Lloyd Latins  
 Servicio rápido y directo por los puertos de Almería y Málaga para el transporte de pasajeros con destino al Brasil, Uruguay y Argentina por los magníficos transatlánticos de gran eslora, desahogados y telegrafía sin hilos.

**ALMERIA, MONTEVIDEO, PLATA, FORMOSA VALDIVIA FLORIDA Y PINCIO.**

**Florida:** Saldrá de Almería el 22 de Septiembre de 1928, para Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.  
**Valdivia:** Saldrá de Almería el 12 de Octubre de 1928, para Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.  
**Alsina:** Saldrá de Almería el 22 de Octubre de 1928, para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

**PRECIOS EN LOPERA**  
 De 16 años cumplidos en adelante 527,50 pesetas la pasaje y 20 pesetas de comida. De 2 años a 16 años cumplidos en adelante 267,50

Admitido carga en bodega ordinaria y en frigorífico y pasaje en Cámara de PRIMERA, SEGUNDA, CLASE INTERMEDIA y TERCERA CLASE, haciendo escala en DAKAR para abastecerse de cañabón y agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de dichos buques serán montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos, tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es immejorable. Amplios salones comedores para el pasaje de tercera clase, camarotes especiales de tercera clase de 2, 4 y 8 literas, con un suplemento de 35 pesetas por plaza. Para los de tercera clase comida a la española.

**AVISO IMPORTANTE.**—Para obtener plaza en estos vapores correos hay que solicitarla con tiempo.

Los manifestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, o antes si están cubiertas las plazas designadas a este puerto.

Para más informes: su consignatario, Hijo de Ricardo Giménez (S. en J.) Boulevard del Príncipe, 76, Almería y Cortina del Muelle, 21 y 23, Málaga.

**Grandes Almacenes Ferrera**  
 Los más importantes de toda la región andaluza

Mobiliarios completos. Venta exclusiva de las acreditadas plantas Christoffle y Meases. Objetos para regalos y Juguetes de Periferia. Artículos sanitarios. Loza y Cristal. Ferrería en general. Hierros y aceros. Batería de cocina y asexos. Material para ferrocarriles. Cementos. Efectos navales.

Aguilar Martell, 12, 14 y 16 y Martínez Campo, 19 y 21

Otro decisivo triunfo de las bicicletas

# AUTOMOTO

**Campeonato del mundo (PROFESIONALES)**  
 Circuito de Budapest (192 kilómetros)  
 Clasificación general:

**1.º Absoluto y campeón**  
 Renée sobre AUTOMOTO

Triunfando con una ventaja de 20 minutos sobre el clasificado en segundo lugar

**El mejor título y trofeo de 1928 HA SIDO PARA AUTOMOTO CAMPEON DEL MUNDO REPRESENTACION: Cruces, 40 - Gutiérrez - ALMERIA**

**La Cerveza ESTRELLA DORADA**

**Es la Reina de las Cervezas**

NO CONTIENE ADICIÓN DE ALCOHOL - LA MEJOR PARA LAS COMIDAS - ES TÓNICA - ES DIGESTIVA

DE VENTA EN COLMADOS, CERVECERIAS Y CAFÉS DEPOSITARIOS EN ALMERIA

**SOCIEDAD ANÓNIMA ROMERO**

OFICINAS: PASEO DEL PRÍNCIPE, 10 ALMACENES: ANDEN DE COSTA, 46

**Bicicletas y Motocicletas "HUNTER"**



Las insuperables y sin rival marca Francesa Las más elegantes en líneas  
 Las más perfectas de fabricación Las más modernas  
 Las más ligeras de rozamiento La única marca que se garantiza

Agente: J. Hernández, Ramos, 13.- Almería

**Lomos doloridos**

Reumatismos, Artritis, Gota, Piedra, Ciática y todas las afecciones del hígado, riñones, articulaciones, se cuidan con los

**Lithinés del D<sup>r</sup> Gustin**

Un paquete disuelto en un litro de agua, da, en el acto, la mejor agua mineral.

De venta en todas partes  
 Depósito general: Mallorca, 313. BARCELONA

**Bollería "Andaluza"**

Campo de Regocijos, 11  
 Casa especializada en bollería de leche.  
 Riquísimo pan de aceite.  
 Isabelas de coco.  
 Bollos de almendra.  
 Roscos secos de azúcar.

**Motores Crossley**

para aceites gas pobre, gasolina. Grupos eléctricos. Centrales eléctricas y elevaciones de agua.

Vicente Aznar. Conde Oñata, 30. Almería

**Hijo de Ramón A. Romero**

Paseo de Colón 13 (BARCELONA)

Servicio rápido semanal entre Barcelona, Almería, Melilla, Algeciras y Málaga.

Con los vapores «Marie R.», «Marie Dalme de R.», «Roberto R.», «Ricardo R.», «Manelina R.», «Manuela C. de R.», «Juanita» y «Briquet».

Salida de Barcelona directo para Almería, todos los sábados. Salidas de Almería directo a Barcelona todos los lunes. Salidas de Almería para Melilla, Algeciras y Málaga, todos los martes.

**NOTA.**—Para serger en estos vapores hay que pedir plaza con anticipación.

Agentes en Almería: HIJO DE ALFREDO RODRIGUEZ, Guadalupe 1

**AGRICULTORES!**

Abasas con NITRATO DE SODA DE CEILE, en sus abonos especiales para todos los cultivos.

**SE VENDE** en las casas que se indican al comercio de abonos. Informes y folletos gratis por correo a petición dirigida al

Sociedad de NITRATO DE SODA  
 S.A. NITRATO S. A. MADRID - Apartado 6

Las motocicletas y bicicletas B. S. A. son reconocidas como lo mejor en todas partes del mundo. Para ocupar el primer lugar use usted

**B. S. A.**

Emilio Ferrera y Hno. S. A.  
 Martínez Campos, 19. - Almería

**"La Mundial"**

Sociedad Anónima de Seguros

Cooperativas Mutuas de Capitales y de Contraseguros de cuotas. Seguros de incendios y sobre accidentes ferroviarios.

Madrid: Mayor, 6 y 8  
 Situación en fin de Diciembre 1928:

Suscriptores . . . . . 159.168  
 Capital suscrito . . . . . 181.959.200 ptes.  
 Cantidades pagadas por «La Mundial» por cesación de pólizas . . . . . 20.665.283,77 ptes.

Delegación para Almería y su provincia:  
**Enrique Martín**  
 Aguilar de Campeón, núm. 1 prei.

**WORTHINGTON**

NUEVAS BOMBAS CONIFLO AXIFLO

GRAN RENDIMIENTO.  
 CONSUMO MINIMO.  
 DURACION ILIMITADA  
 POR SU CONSTRUCCION ESPECIAL

Unicas capaces para grandes caudales por hondo que sea el pozo Especialmente calculadas para riegos. Un tipo para cada clase.

CASA CENTRAL Marqués de Cubas, 8 MADRID  
 BARCELONA VALENCIA  
 Piza. Universidad, 2 D. Juan de Austria, 23

Folleto del DIARIO 13

**JOSE MARIA DE AGUSTA**

## Al cabo de los años mil...

NOVELA

Exclusiva de venta: Editorial «Reencarnación» Madrid.

se paro hacia su hija y golpearla, insultando los al mismo tiempo con soeces improprias. A esta seccion aparecieron en el exterior opuesto de la calleja el tonto Gaspar y su corte de arripiezios, los cuales se quedaron plantados mirando a la escena.

La presencia de estos extraños y el inútil forcejeo irritaron aún más al irascible viejo, y en un supremo esfuerzo trató de arrollar a Tonia; pero éste, que no era paciente con exceso, puse sus pulgares, si no eran malos, desde ahora podemos afirmar que no merecian ser santificadas, dió un fuerte empujón a su contrincante, que se tambaleó y cayó de espaldas, con tan adversa fortuna, que chocando su cabeza contra una gruesa piedra se la hirió.

Doña Genoveva ayudó a levantar, y al notar que sangraba, empezó a atronar el espacio con fuertes voces:

—¡Socorro! ¡Asesinos! ¡Que quieren matar a mi esposo!

El tonto Gaspar, a quien nunca le fueron nada simpáticos los padres de Rocio; pues su casa era una de las pocas del pueblo cuyas puertas permanecían sordas a sus llamadas, sin que ni un mendrugo saliese por ellas, chilló a su vez, encarándose con la impostora y remediando burlescamente su agrio tono:

—¡Mentira! ¡Embustera! ¡Mentira!

Temblosa y acongojada había presencia de Rocio la escena; al ver levantarse a su padre ensangrentado, trató de aproximarse a él; mas éste la mantuvo a raya, esgrimiendo el garrote, que seguía teniendo empuñado.

—¡Atrás! ¡No te acerques, canalla! ¡Maldita sea la hora en que te engendrè! ¡Vete! ¡Vete con ese sinvergüenza donde yo no te vuelva a ver! ¡Maldición caiga sobre tí! ¡No trates nunca de volver a mi casa si no quieres morir estrangulada!

Al estrépito de las voces y de la zalagarda, empezaron a acudir los vecinos y transcurridos.

—¡Malvados, me lo han querido asesinar! ¡Malvados!—aullaba llorosa doña Genoveva, dirigiéndose a los que llegaban.

El tonto Gaspar, imperturbable, sin que le conturbasen las miradas de odio de la irritada dama, continuaba gritando con el mismo sonsonete burdo:

—¡Mentira! ¡Embustera! ¡Mentira! Rocio, deshecha en llanto, no profería la menor disculpa. Tonia, sañudo y hosco, miraba fieramente al anciano, terrible e injusto en su ira.

Cada vez más furioso, don Ramualdo lanzó un escupitínajo de impotente rabia hacia los novios, y se dirigió al portón, del corral, que estaba entreabierto, para hurtarse a la curiosidad de los espectadores. Doña Genoveva iba a su lado, restañándole con el pañuelo la sangre que manaba por entre el pelo, sin dejar de rebufar.

Ya en el umbral del portón, don Romualdo empujó dentro a su mujer y se volvió hacia la niña, conteniendo con la agresiva mirada, hiriente como la punta de un puñal, un impulso de Rocio hacia su casa.

—¡Fuera, vill! ¡Fuera! ¡Cuenta que no tienes padre! ¡Para mí has terminado!

Cerró de golpe el portón, corriendo el cerrojo estrepiosamente.

—¡Embusteros! ¡Bribones!—gritó el tonto, creado por su escuela de granujillas.

Dentro ya don Romualdo, menguada algo su cólera, tuvo un momento de vacilación.

—¿Qué hará ahora esa desnaturalizada hija?—dijo.

Pero su consorte, que leyó en su pensamiento, le salió apresuradamente al encuentro, vertiendo ponzoña con su lengua de vi borezno.

—Desnúda, están ya hartos de dormir juntos. Ella le abría todas las noches la puerta

del corral. Lo sé por Reimunda. Nada te quise decir por no darte ese disgusto.

Creyé fácilmente él, propenso como todos los ruines a creer maldades, la inmunda calumnia.

—¡La muy púa! ¡Puerca!—exclamó, y sus labios profirieron el supremo insulto.

Al rato, cuando doña Genoveva comprendió que lo acacido era ya irreparable, murmuró:

—Mira, Romualdo, ¿debías ir a buscarla, al fin es tu hija. Hice mal en decirte lo que te dije antes, aunque sea verdad. Me cegó el ver que trataron de asesinarla; te tiraron sin consideración, sin duda con el deliberado propósito de desheredarme, heredar así prestamente y refocilarse con tu fortuna.

Hablaba en plural, mezclando a la hija en aquella supuesta tentativa de asesinato.

Don Romualdo rezongaba:

—¡Perra! ¡Cochina! Yo ir a buscar a una... martilleaba en su pobre caletre, hasta estar par en él aquella ruindad del asesinato y de la herencia; después le hizo acostar.

La fierna esposa no cabía de satisfacción en su dilatado pellejo; había conseguido que el enemigo abandonara el campo. Ya era ella sola a reinar en la casa y podía maniobrar con desenvoltura, a su entero albedrío.

Fuera, lloraba tristemente la pobre doncella. Tonia le dijo:

—Vente, vida. ¡No llores! Y ella, maquinalmente, inconsente en su

desconsuelo, echó a andar tras él.

Una palmera de cohetes reales de polvorinos colores surcó los aires. El castillo había empezado. Gaspar, el Tonto, con sus desarrapadas huestes, corrió a la plaza a presentarlo.

IV

DONA EMILIA Y DON PASCUAL

Don Pascual era uno de los últimos ejemplares de los hidalgos provincianos: católicos viejos y honrados a carta cabal.

Don Pascual pertenecía a la noble estirpe de los Alcor, hidalgos de cuatro costados y solar conocido, troncada con todas las familias de alcurnia cuyas casas solariegas se encontrasen en veinte leguas a la redonda y emparentada con todos los personajes de campanillas que habían salido de la provincia antes de la revolución. Entre los ascendientes directos y colaterales de don Pascual, se encontraban cuatro maestrantes de Ronda, dos de Granada, tres calatravos, un santiguista, dos familiares del Santo Tribunal de la Inquisición, un obispo, un sumiller de cortina, varios capitanes de mar y de la tierra con derecho a levantar pendón, un alférez de la plaza de Orán, conquistadores, gobernadores de castillos ganados a la morisma en Africa, virreyes de provincias de Indias,

(Continuará)